

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEÁSE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Lunes 14 de Octubre de 1878.—NÚM. 106.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

Un ferrocarril.

La provincia de Salamanca, deseosa de progresar y de sacar partido de los elementos de riqueza que tiene, no se conforma, y hace bien, con el pequeño ramal de línea férrea que en Medina del Campo la une con la del Norte, y pretende que la locomotora, signo de civilización y de adelanto, voz que despierta y prepara los pueblos á la vida moderna, avance desde Salamanca, y recorriendo las localidades más productoras, penetre en Extremadura. Noble y fecundo es el propósito de los salmantinos, y como seguramente lo llevarán á cabo, bueno es que la opinión, llamada á ilustrar esta clase de asuntos, conozca la situación del proyecto á que nos referimos.

Un periódico de Salamanca, *El Fomento*, ha tratado tan importante cuestión con gran copia de datos y una lucidez é imparcialidad dignas de elogio. En su concepto, y después de estudiar el asunto participamos de su opinión, de los tres anteproyectos que existen, el que más facilidad y mayores ventajas ofrece es el de Salamanca á Extremadura por Puerto de Baños.

Antes que los productos ó beneficios del capital empleado en la construcción durante el primer decenio de la explotación de un ferrocarril, debe la empresa que lo posea saber los productos que podrá obtener en los años sucesivos, por efecto de los nuevos centros de producción que cree; y bajo este punto de vista, la provincia de Salamanca, por su gran extensión superficial, su escasa población, su aislamiento y hasta el atraso en que vive, dadas las condiciones privilegiadas de su suelo, puede con más facilidad que otros improvisar centros de producción y sacar de la vía férrea que se proyecta, no sólo importantes ventajas provinciales, sino contribuir con sus productos á mejorar la situación de Castilla en general.

En este concepto, el ferrocarril indicado es el que puede proporcionar más pronto y favorables resultados, por ser su ejecución más fácil, menos costosa, y recorrer la provincia en el sentido más útil para la explotación de sus productos.

Lástima es, como dice muy bien *El Fomento*, que los ayuntamientos, temerosos de que se aumente su tributación, no se presten á dar los datos estadísticos necesarios siempre para la buena administración; indispensables cuando se quiere vitificar una localidad, haciendo de sus caminos verdaderas arterias que lleven el vigor y la salud á los órganos de una provincia. Si estos datos pudieran recogerse, la demostración de las ventajas del trazado por Puerto de Baños sería indiscutible.

De esperar es que las dificultades que surjan de la lucha que pueda suscitarse entre los intereses locales, desaparezcan ante la idea de la honra y el provecho que ha de ofrecer á Salamanca la construcción del proyectado ferrocarril.

Sólo añadiremos que estas empresas necesitan tener el frente un genio emprendedor, y que los capitalistas que poseen esta cualidad buscan su negocio, lo que nos parece natural y hasta equitativo, siempre que las ventajas que ofrezcan á los pueblos sean positivas y den por resultado su lucro.

Si las personas influyentes en la provincia de que nos ocupamos tienen presentes las indicaciones apuntadas, y verdaderamente quieren despertar á Salamanca, que duerme sobre laureles literarios, para facilitarle el porvenir á que en la vida de los pueblos modernos puede aspirar, la nueva línea férrea será muy pronto un hecho.

Por nuestra parte, interesados en el fomento general del País, hemos de cooperar á la realización de todos los pensamientos que tiendan, como el de que se trata, á llegar á la prosperidad y á la civilización por el impulso del capital y del trabajo honradamente unidos.

De Madrid á Zaragoza.

12 DE OCTUBRE.

Las solemnidades de ayer terminaron en una magnífica Salve á toda orquesta en el Pilar, y las iluminaciones á la veneciana en las plazas que indiqué. El Coso de las calles principales de la población estaban también iluminadas. Un cielo despejado, una luna clarísima y una temperatura agradable, contribuían al lucimiento de la iluminación, y convidaban al vecindario y á los forasteros á discurrir por calles y plazas en distintas direcciones, dando una animación extraordinaria á la ciudad invicta.

En el paseo, entre los arcos de follaje de la plaza de la Constitución, en los espaciosos cafés, formaban grupos los recién llegados con los habitantes de la población, sus amigos; y era pintoresco el cuadro que ofrecían los batucos ó aldenos pobres y ricos vestidos con el traje del país, conversando con los pulidos zaragozanos, y curioso en extremo el asunto de sus conversaciones.

No es fiel cronista el que se contenta narrando lo que ve. Hay que ver, oír y escuchar lo que se ve y se oye, para poder formar idea del cuadro que se quiere describir.

El que presenta Zaragoza en estos ins-

tantes es deslumbrador: la afluencia de gente, la alegría que revelan los rostros, la actividad que reina en todas partes, el continuo sonido de las monedas que circulan, los teatros y los cafés llenos, las fondas rebosando, todo esto acusa una felicidad completa.

Pues bien, si yo dijera, en vista del aspecto de las cosas: «Aragón es feliz», no haría ni más ni menos que lo que un fotógrafo al retratar el rostro de una persona que herida de muerte se sonriera ante el objetivo. Un rayo de luz en medio de las sombras, un esfuerzo supremo para contener un gemido, unas facciones animadas que pueden engañar á un aparato fotográfico; pero no al observador atento, no al cronista investigador que desea cumplir su deber.

En los pueblos como en las familias hay etiméricas memorables, hay días en los que piensan y sienten hasta los seres menos propensos á sentir y pensar; y esos milares de forasteros, pobres labradores en su mayor parte, que de la tierra baja, del alto Aragón, de los confines de Navarra, Castilla y Cataluña acuden por costumbre y tradición á orar ante las gradas del trono de la Virgen, á cumplir las ofrendas que ha hecho la fe en las soledades del campo, en el silencio del hogar ó en medio de las tribulaciones del penoso trabajo de la vida, no pueden menos, al hallarse aquí de recordar otras épocas, de meditar en las esperanzas que alimentaron, en los desengaños que han recogido; y esta mirada retrospectiva, que se traduce en las frases que forman sus conversaciones, da al cuadro un fondo de tristeza que á primera vista no se descubre, pero que si se mira bien, resalta y entristece.

Vigoroso, enérgico, sufrido el pueblo aragonés, desde sus primitivos tiempos ha sido vanguardista y baluarte de la libertad. Rudo, leal y franco, no ha confundido nunca el servilismo con el amor, ni la tiranía con el principio de autoridad. Sus leyes, sus costumbres, su historia, todo le hace simpático y le enaltece. Al trabajo constante ha debido una prosperidad creciente; esta prosperidad ha arraigado en su alma el espíritu de independencia.

Al pasar cerca de los grupos pueden oírse al vuelo palabras impregnadas de desaliento y de pesar, que revelan el cambio efectuado.

En primer lugar la pertinaz sequía de estas comarcas, después los apremios, después el abandono en que se hallan los pueblos; todo esto ha arruinado á unos, ha empobrecido á otros, ha difundido el malestar en todos; y esta nota melancólica en medio del concierto de la alegría que resuena en los ámbitos de la ciudad augusta, no pueden menos de percibir y lamentar su significación cuantos ven y oyen con atención lo que pasa y se dice en torno suyo.

Estos ayes, que apenas llegan á Madrid, y si llegan no pasan de los gabinetes de los diputados, perdiéndose casi siempre en las oficinas de un Banco hipotecario que ni hace ni deja hacer, ó en las gavetas de los usureros, demuestran la urgencia de pensar en que la prosperidad de los pueblos es la primera necesidad de la capital de la Nación; en que la verdadera política, la que puede salvarnos, es la que, sin mermar los recursos del Estado, antes bien aumentándolos, evite los efectos de las sequías por medio del fomento de la agricultura, de la repoblación del arbolado, de la canalización de los ríos, y de alicientes á la vida rural, proporcionando á las localidades pequeñas, no ya el lujo que ostentan las capitales, sino lo indispensable: caminos vecinales, ayuntamientos que administren sin espíritu de caciquismo, préstamos honrados que favorezcan el trabajo y no estimulen á la disipación, seguridad individual, instrucción pública, justicia y libertad para vivir, no como pájaras, sino como ciudadanos positivamente iguales ante la ley y amoldados todos á la Constitución que rige en el País.

Emitiendo yo esta opinión, que está ya en la conciencia de todo el mundo, en un grupo de madrileños y aragoneses, estos últimos, de diversas opiniones, y en su mayoría ricos propietarios que viven al frente de sus haciendas, hubo entre los concurrentes general asentimiento.

—Es precisamente eso lo que desea el gobierno actual,—dijo un conservador,—y lo que hará cuando las circunstancias y sus adversarios se lo permitan.

—Desengáñese usted,—contestó un constitucional,—sólo nosotros, que conocemos las verdaderas necesidades del País, podemos satisfacerlas, y así lo haremos en llegando al poder.

—Ni ustedes ni los actuales gobernantes podrán realizar el milagro,—añadió un moderado.—Desde la oposición se ofrece fácilmente: después del triunfo, es otra cosa. Sólo el principio de autoridad, llevado á la exageración, conseguirá contener las ambiciones y dar al País el orden necesario para que pueda desarrollar sus fuerzas naturales.

—La experiencia demuestra lo contrario,—exclamó un radical.—Es necesaria una nueva vida: el espíritu democrático debe vivificarlo todo, y ni conservadores, ni constitucionales, ni moderados podrán llevar á cabo esa transformación salvadora... Sólo nosotros...

—He ahí la causa de todos nuestros males,—dijo un rico y anciano labrador que hasta entonces había oído sin hacer otra

cosa que mover la cabeza, mostrando desconfianza.

Pronto hará medio siglo que oigo la misma cantilena. La casa estaba mal, los operarios querían componerla, cada cual opinaba de distinto modo, se pusieron á discutir, de vez en cuando se fueron á las manos, y desde entonces dura la discusión; y en vez de componer la casa, lo que ha pasado es que se ha destruido lo poco que aún en ella se conservaba sano. ¿Y saben ustedes lo que he aprendido en este tiempo? Pues he aprendido que los partidos, como los hombres, se obcecán, que empiezan defendiendo ideas, siguen defendiendo intereses, y acaban por defender pasiones. Cuando en un pleito las dos partes se obstinan y se ciegan, la curia es la que gana. Lo que empieza como derecho, sigue como despecho, se torna en odio y al fin y al cabo en necesidad, y necesidad física. Hasta los lobos son amables mientras no los hostiga el apetito. En una palabra, los partidos, que son indispensables cuando los guía la inteligencia ó el sentimiento, son funestos cuando el estómago les inspira. Y no veo más remedio á este mal que una tregua en la lucha. Si fuera posible dar un administrador á la casa para salvarla de la ruina, mientras los operarios descansaban, se organizarían y tenían ocasión de curarse de los vahidos que producen, lo mismo la falta de alimento que la digestión de un opíparo banquete, otra sería la suerte del País, y otra la influencia y la importancia de los partidos.

Así dije, y no oí más, porque eran las cuatro de la tarde, el repique de las campanas anunciaba que salía del Pilar la procesión, y no quería perder la ocasión de ver esta solemne fiesta religiosa.

Por otra parte, los gigantes y cabezudos bailaban cerca de la plaza. Sólo el cielo parecía triste; un cielo de Otoño... Por fortuna estamos en España, y mañana saldrá de nuevo el sol. Hasta mañana.

JUAN DE MADRID.

Viaje de S. M. el Rey.

BÚRGOS 13 Octubre (12:55 m.).—El gobernador al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros:

«En este momento, que son las doce y cinco minutos, sale S. M. el rey para Vitoria, siendo despedido en la estación con vivas entusiastas por todas las autoridades y corporaciones. S. M. ha sido también vitoreado constantemente en la carrera por el numeroso pueblo que se agolpaba á su paso, significando con grandes aclamaciones su cariño hacia el joven monarca.»

MIRANDA 13 Octubre (3:25 t.).—El gobernador al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros:

«S. M. ha salido de Burgos acompañado del general en jefe, capitán general marqués de la Habana, capitán general del distrito, presidente y comisión de la Audiencia, senadores y diputados á Cortes y provinciales. Desde palacio á la estación ha recibido una entusiasta y continuada ovación.»

Al llegar el tren real á Santa Olalla, Briviesca, Pancorbo y Miranda, el vecindario de aquellos pueblos ha vitoreado calorosamente á S. M., siendo preciso detener el tren apesar de que la marcha no debía interrumpirse.

En esta villa se han presentado los ayuntamientos y varias comisiones á ofrecer sus respetos á S. M., que ha salido en este momento para Vitoria, acompañado de las comisiones de Alava y Vizcaya.»

VITORIA 13 Octubre (5:55 t.).—El gobernador al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros:

«Con vivísimas muestras de entusiasmo ha sido recibido S. M. el rey en esta ciudad. Un público inmenso, que ocupaba todas las calles del tránsito desde la estación, adonde llegó á las tres de la tarde, hasta la catedral, le ha vitoreado continuamente. Las señoras más distinguidas ocupaban los balcones, que estaban engalanados vistosamente, y se disputaban el honor de arrojarle flores, palomas y versos.»

De igual ovación ha sido objeto desde la catedral al palacio de la Diputación. En él ha recibido á las autoridades, corporaciones y funcionarios públicos; y terminado este acto, he tenido la honra de presentar á S. M. á todos los alcaldes de la provincia que me habían manifestado deseos de ofrecerle sus respetos. S. M. les ha dirigido individualmente las frases más lisonjeras. Yo he salido á esperarle á Miranda con comisiones, y en la estación aguardaban el ayuntamiento, los párrocos y funcionarios públicos.»

VITORIA 13 Octubre (6:20 t.).—El ministro de la Guerra al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros:

«Esta mañana á las ocho salió S. M. á oír misa á la histórica Cartuja de Miraflores, donde visitó y admiró los magníficos monumentos y todo lo más notable que allí se conserva.»

A las doce en punto partió de Burgos el tren real. La despedida que aquella ciudad ha hecho al rey es digna de la continuada ovación con que le ha expresado el tradicional afecto que siempre tuvo á sus soberanos.

La multitud se extendía á más de dos

kilómetros sobre la vía, sin cesar un instante de aclamar á S. M.

En todas las estaciones del tránsito el entusiasmo ha sido infinito, y vitoreado el rey con nutridos vivas. En Briviesca la música de aquella villa saludó á S. M. con la Marcha real.

En Pancorbo y demás pueblos han disparado gran número de cohetes. En Miranda, cuya estación se hallaba vistosamente adornada, se despidieron de S. M. el capitán general y gobernador civil de Burgos y la diputación provincial, y entraron á saludarle y acompañarle hasta aquí el capitán general del distrito y gobernadores civiles de las tres provincias, con las respectivas diputaciones provinciales.

También salieron á complimentar á S. M. en Miranda el gobernador civil y militar de Logroño y subgobernador de Treviño.

Es imposible describir el entusiasmo recibimiento que esta ciudad ha hecho al monarca. Las casas lujosamente engalanadas, y de todas partes salían multitud de flores, versos y palomas.

El aspecto que presentaban las calles y balcones de la carrera que ha seguido S. M., tanto á la ida como á la vuelta de la catedral, era magnífico, y los vivas y aclamaciones eran incesantes.

Llegado el rey al palacio de la Diputación provincial, donde tenía preparado su alojamiento, recibió á todas las corporaciones civiles y militares, al obispo de la diócesis y á cuantas personas deseaban complimentarle.

El gobernador civil le presentó á todos los alcaldes de los pueblos de esta provincia, á quienes S. M. dirigió afectuosas frases. Las tropas, en un estado brillante, han cubierto la carrera.»

Impresiones del día.

LA SEQUIA.—La pertinaz sequía que viene esterilizando nuestros campos, tiene justamente alarmados á nuestros agricultores, y es preciso que preocupe á todos los hombres que por su posición política y social puedan contribuir á aliviar padecimiento tan grave.

Está demostrado que la sequía procede de la falta de vegetación: al paso que ésta disminuye, aquélla aumenta.

Y sin embargo, se destruye el arbolado y se deja que nuestros ríos desagüen en el mar tesoros de riqueza que serían aprovechables para el riego por medio de canales.

Seguendo por el camino de la pereza y del abandono, llegaremos á la miseria y al hambre, como nuestros vecinos los marroquíes.

Demos un poco de tregua á la esteril política, y pensemos todos seriamente en nuestros campos.

La sequía nos amenaza con una gravísima calamidad pública.

Obliguese á todos los ayuntamientos á repoblar el arbolado, según está prevenido; contribuyan los particulares todos á la obra común, aumentando en sus fincas, y empleándose en canales de riego lo que se gasta en elecciones impopulares y en conspiraciones antipatrióticas.

No diremos que la sequía no sea un azote de Dios; pero es el azote que reserva para los pueblos imprevisores y holgazanes, azote para el que sólo hay una rogativa eficaz: el trabajo inteligente.

A OSCURAS.—Las bases que presentan los consumidores de gas de Barcelona para dar por terminadas sus diferencias con el ayuntamiento de dicha capital, son las siguientes:

«Los consumidores consentirán la real orden de 28 de Setiembre pagando las empresas el impuesto correspondiente á 1877-1878, y arreglando éstas con el ayuntamiento la cifra y forma material del pago.»

El ayuntamiento no tratará de sostener el impuesto correspondiente á 1878-1879 con carácter de permanente, ni con carácter de eventual ó transitorio.

Los individuos del ayuntamiento no propondrán ni aprobarán en los presupuestos de 1879 á 1880 ningún impuesto sobre el gas.»

El ayuntamiento no ha creído conveniente acceder á las exigencias de los consumidores.

CONTRA PEREZA, DILIGENCIA.—Dice *La Epoca*, con muchísima razón:

«En ningún país sucede lo que en España. Todos los años quedan por cobrar miles de duros de premios de la lotería nacional; todos los años quedan á favor del Tesoro en gran cantidad libranzas del giro mutuo, y ahora resulta que la dirección de la Deuda custodia documentos y conserva metálico de conversiones é intereses, cuyos dueños no se presentan á recoger los valores y el dinero, por más llamamientos que se hacen y por anuncios que publica la *Gaceta*, como, por ejemplo, las tres colmadas de nombres que hoy reproduce el día 10 oficial.»

Hasta para cobrar interviene la tradición pereza española. Y luego nos quejaremos de que no se paguen en un día y al momento los impuestos nacionales!»

ANOMALÍAS.—La circular del ministro de Gracia y Justicia sobre competencias entre las jurisdicciones civil y militar, sólo es hasta ahora resueltamente defendida por *El Correo Militar*.

Ahora el ministro de la Guerra debía dictar alguna disposición que sólo se la aplaudiera la *Gaceta de los Tribunales*.

Por algo se ha dicho que España es el país de los viceversas.

POR FALTA DE ESPACIO.—Sentimos no poder dedicar á nuestro ilustrado compañero *La Epoca* toda la atención que siempre nos merece; pero en el número de mañana nos haremos cargo de sus alusiones en la polémica de Marruecos, en la que, con pena lo decimos, sentimos ver á nuestro colega adormido ó extraviado.

Telegramas.

PARIS 13.—El ministro de Marina de Francia, en vista de que continúa todavía la insurrección en un distrito de Caledonia, ha dispuesto telegráficamente el envío á Numei, desde Conchinchina, de fuerzas de infantería de Marina. El buque de guerra *Hugon*, que se hallaba en el mar de la China, ha salido ya para reforzar la estación naval de Caledonia.

TOLON 13.—El contralmirante Pefittionars saldrá de este puerto el 25 del corriente, mandando una escuadrilla destinada á Caledonia.

VIENA 13.—El periódico oficial, la *Revisita del lunes*, que se publicará mañana, insertará un artículo muy vivo contra la Puerta, diciendo que, en vista de que ésta ha roto las negociaciones que tenía pendientes con el gabinete de Viena, Austria ha recobrado su completa libertad de acción. Nada le impedirá usar del derecho que le confirió el Congreso de Berlín, de ocupar la plaza de Novibazar, cuando crea que ha llegado momento oportuno de hacerlo.

NUOVA-YORK 13.—La fiebre amarilla sigue decreciendo en la Luisiana. El tiempo ha refrescado bastante.

ROMA 13.—La Cámara de diputados votará en breve la nueva ley electoral, estableciendo el sistema de grandes circunscripciones en lugar de distritos que existen actualmente. Se cree que este nuevo sistema dará un resultado más favorable á los partidos extremos.

PARIS 14.—Un despacho de Constantinopla asegura que el ejército ruso está operando un movimiento de concentración sobre Andrinópolis.

LISBOA 13 (10 n.).—Hoy se han verificado en todo el reino las elecciones de diputados, reinando en todas partes la más perfecta tranquilidad, obteniendo el gobierno una gran mayoría. Ayer desbarrió un tren de viajeros en la línea férrea del Miño, resultando siete muertos y gran número de heridos.—*Fabra*.

VIENA 14.—Ayer se recibió una nota de San Petersburgo, que tiende á explicar la lentitud de la evacuación y el sostenimiento de las retaguardias del ejército ruso en las líneas de Tchaldja. El tenor de esta nota suscita vivas preocupaciones, temiéndose ya un conflicto próximo entre los griegos y los turcos.

BERLIN 14.—Se sigue hablando de la inminente dimisión de algunos ministros. La nota colectiva de las potencias que debía ser dirigida á la Puerta, parece abandonada, por no haberla sostenido todas las cancillerías. Se teme aquí un conflicto entre la Inglaterra y la Rusia.

LONDRES 14.—En Constantinopla sigue la agitación. Han tenido lugar varias manifestaciones pidiendo que el ex-gran visir Midhat-pachá vuelva al poder. Un partido numeroso le apoya cerca del sultán.

PARIS 14.—Muchos senadores de Bucharest insisten en que se elija una Cámara constituyente. El proyecto parece que será desechado. Es inexacta la caída del ministerio. La retrocesión de la Besarabia, que fué aprobada por la Asamblea, no será va objeto de nuevas disposiciones; pero se trata de una enérgica protesta sobre la concesión de derechos á los israelitas, hecha por el tratado de Berlín.

LONDRES 14.—Informes privados dicen que la cuestión del Afghanistan ha dado origen á la suspensión de la evacuación por las tropas rusas del territorio de Turquía.—*Agencia española*.

Noticias.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto disponiendo que el ministro de la Gobernación, don Francisco Romero y Robledo, se encargue nuevamente del despacho de dicho ministerio.

Otro resolviendo cese en el desempeño del ministerio de la Gobernación el ministro de Fomento, don Francisco de Borja Queipo de Llano, conde de Toreno.

Hacienda.—Real orden resolviendo que no proceda admitir la demanda presentada en nombre de D. Rosendo Fábregas, contra una orden del ministerio regencia, expedida en 8 de Febrero de 1875.

El vapor Comillas, procedente de la Habana, ha llegado á Santander...

La policia sorprendió ayer en la calle del Peñon, n.º 7, una imprenta clandestina.

La direcion de Contribuciones ha resuelto que los recargos de apremios tienen que satisfacerlos los contribuyentes...

El señor gobernador de la provincia, conde de Heredia Spinola, ha entrado á formar parte del Consejo de patronatos de la Sociedad protectora de los niños.

Van tomando carácter alarmante las negociaciones del Vaticano con el extranjero, lo que preocupa al gobierno romano.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 15,17 1/2 al contado y fin de mes.

La recaudacion de aduanas sigue en progreso. En la primera semana del mes corriente han ingresado 2.298.506 pesetas...

Más de doscientos pasajeros conducia de Norfolk á Nueva-York el vapor Adelphi, cuando poco despues de ponerse en movimiento hizo explosion su caldera...

Ha dismipido la deuda pública en los Estados-Unidos en el pasado mes de Setiembre en 83.196.534,09 pesos.

Se está haciendo el replanteo del canal del Gévora, que ha de llevar las aguas á Badajoz.

Dias pasados ocurrió una lamentable desgracia en una fábrica de papel que se está construyendo en San Juan las Fontis, ribera del Pluvia. Se trabajaba en la colocacion de una enorme viga de hierro...

Mañana, miércoles, se celebrarán en Tarragona las funerales del arzobispo de aquella diócesis, verificandose el jueves el nombramiento de vicario capitular...

El gobernador civil de Tarragona, deseoso de tomar una resolucion á fin de que no se propague la enfermedad de la lepra, que desgraciadamente sufren algunos pueblos de aquella provincia...

El ministerio de Ultramar se ocupa activamente del nombramiento de los notarios que han de desempeñar el cargo de archiveros de protocolos de las provincias de Cuba y Puerto-Rico...

Ha llegado al puerto de Barcelona, fondeando al lado del Lepanto, el vapor de guerra español Piles.

En cartas de Paris se anuncia la salida del Sr. Castelar, no el sábado, sino el domingo, y su llegada el jueves á Madrid...

Bajo la presidencia del señor duque de Veragua se ha reunido esta tarde á las tres, en los salones de la Economía, plaza de la Villa, 2, el Consejo de patronos de la Sociedad protectora de los niños.

Ha salido ya de Berna para todas las potencias que tuvieron representacion en el Congreso internacional filoxérico la circular que contiene los acuerdos de dicha asamblea.

Continúan con actividad las obras necesarias para la instalacion del Colegio de huérfanos de la guerra en el edificio que fué palacio del Infantado, en Guadalajara.

En el distrito de la Audiencia de Barcelona se han de proveer por oposicion, solicitandose en el término de treinta dias, contados desde hoy, las notarias vacantes en Cardedeu, Solsona, Granollers, San Esteban de Bas, dos en Barcelona y otras dos en Tortosa.

Hoy no se ha celebrado Consejo de ministros.

El Sr. Castelar parece que se encuentra ligeramente indispuesto.

De dos años á esta parte pasan de mil las personas que han emigrado de Vinaroz.

Actualmente el cura Santa Cruz forma parte de las misiones de la India.

Ha fondeado en el puerto de Santander el vapor Guipúzcoa, conduciendo tropas de Ultramar.

El ministro de Hacienda ha firmado ayer varios nombramientos relativos al personal de las administraciones económicas de provincias.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 1.054.723 rs. por 2.041 imposiciones, de las cuales son nuevas 303, y se han satisfecho 621.241 rs. á solicitud de 316 imponentes...

Continúa en aumento la erupcion del Vesubio.

Ha sido condenado á 20 dias de suspension el periódico revista de Barcelona La Renaixensa.

El discurso que en la inauguracion del Ateneo deberá pronunciar su presidente Sr. Moreno Nieto, versará sobre la cuestion política y el problema social.

A causa de la crecida que ha experimentado el Ebro desde hace algunos dias, han vuelto á navegar por el rio numerosas embarcaciones.

Se proyecta una reforma en la ley electoral inglesa, que tiene por objeto evitar el gran numero de abstenciones que se producen en los centros manufactureros, y que reconocen por causa, las más de las veces, la imposibilidad en que están los obreros de ir á votar...

Varias casas importantes de Granada se han declarado en quiebra.

A consecuencia de la nueva baja que dicen van á tener los plomos, paralizarán sus trabajos muchas fábricas y minas, por no poder soportar las pérdidas que diariamente sufren los industriales.

Va á ser restaurado el célebre monasterio de San Isidoro del Campo, del arte mudéjar, que erigió en Santi Ponce Alonso Perez de Guzman.

Ya ha aprobado el ayuntamiento de Sevilla las condiciones para la subasta de las obras para elevar las aguas del Guadalquivir.

Entre las corporaciones y personas que anteaer concurren al palacio de San Telmo, para tener la honra de saludar á S. S. AA. RR. los ilustres duques de Montpensier, se oíeron una comision del cabildo catedral presidida por el señor dean, y otra de los capellanes reales de la de S. M. Fernando, y ademas varios señores canónigos, beneficiados y otros eclesiásticos.

Ha fallecido repentinamente en Sevilla el distinguido profesor de piano Sr. D. José Miró, quien estuvo anteaer en el palacio de San Telmo para saludar á S. S. AA., bien ajeno, sin duda, de que tenia tan cercana su última hora.

El ayuntamiento de Sevilla ha concedido en usufructo á la Asociacion de señoras de las escuelas católicas la iglesia de San Hermenegildo de dicha capital.

En la última semana, el consolidado interior llegó á cotizarse al contado á 15'45, descendiendo á 15'15, reponiéndose despues hasta quedar á 15'35, lo mismo al contado que á fin de mes, y á 15'42 á fin del próximo.

El exterior, en que las transacciones eran escasas, se cotizaba á 15'93. La deuda amortizable, que tambien perdió algunos céntimos, ha vuelto á recobrar el tipo de alza, quedando á 33,10.

Los bonos del Tesoro oscilando entre 85 y 86.

Las obligaciones de ferrocarriles á 30'10, con demanda, que hace creer que mejore este tipo.

Las obligaciones del Banco y del Tesoro, como las de aduanas, siguen estacionadas: las primeras quedaban á 87'25, serie interior, y 97'40 exterior, y las segundas, ó sean las de aduanas, á 96'90.

Las acciones del Banco de España, que descendieron á 244, han vuelto á subir á 249'50.

Al cumplir un servicio para el cual habia sido requerida la Guardia civil, ha sido asesinado por la espalda uno de sus beneméritos individuos en el pueblo de Estepa.

Se ha dado orden para que se activen cuanto sea posible las obras de las fragatas Victoria y Carmen y del vapor Isabel la Católica.

La seccion de ciencias morales y políticas del Ateneo comenzará sus trabajos con la discusion del siguiente tema: «Cuáles son los principios esenciales á que debe ajustarse la organizacion de la ensenanza pública?»

Supone un colega que la visita del general D. Manuel Pavia Alburquerque al presidente del Consejo esté relacionada con su nuevo folleto, en contestacion al del general Serrano Bedoya.

En la fonda de Europa, de Zaragoza, hallándose examinando dos camareros una pistola, se les disparó, resultando uno de ellos herido de gravedad.

El vapor-correo Santander ha llegado á la Habana sin novedad.

En Manila acaba de establecerse una refinaria de azúcar, que se propone refinar todo el que se produce en las islas Filipinas. Sus productos competirán con los de Inglaterra, con mucha ventaja, en los vastos mercados de Australia, y la caña sustituirá en ellos á la remolacha.

Ha sido nombrado comendador de la real orden americana de Isabel la Católica el notario de Almagro, D. Basilio Gil y Rosillo.

Está terminándose la colocacion de la verja de hierro en el pretil de la entrada del muelle de Curuxeiros.

Ya están acordados los nombramientos para la provision de vacantes de altos puestos militares.

Al regreso del ministro de la Guerra quedarán aprobadas y se insertarán en la Gaceta.

Esta tarde se decía que el secretario del Gobierno civil de Madrid iba á ser trasladado á otro puesto de superior categoria.

Ha entrado en el puerto del Ferrol el vapor Hernani, procedente de la Coruña, con cargamento general.

El gobierno montenegrino ha declarado terminantemente que no entregará los prisioneros de guerra que conserva todavía en su poder mientras la Sublime Puerta no cumpla en todas sus partes lo convenido en el tratado de Berlin. Esta noticia ha producido sensacion en Constantinopla. Esto, unido á la actitud de Austria, se teme dé lugar á nuevos y graves conflictos.

Los pensionados por el ayuntamiento de Madrid para visitar la Exposicion, han regresado á esta corte. Algunos han presentado en la secretaria del Municipio las Memorias referentes á los puntos que se les ordenó estudiar en aquel certamen universal.

Parece que el ayuntamiento del Ferrol ha acordado retirar su dimision, despues de haber celebrado una larga conferencia con el señor gobernador de la provincia.

Dicen del Ferrol que ha salido del varadero el vapor Siffa.

Se han recibido en el Ferrol las dos magníficas coronas que el cuerpo de infantería de marina dedica á los valientes compañeros del segundo regimiento.

Ayer tarde fueron detenidos y entregados al oficial de guardia del cuartel de San Mateo un sargento, un cabo y varios soldados que promovieron un fuerte escándalo en la Puerta de Bilbao, haciendo uso de las bayonetas, lo cual produjo la alarma consiguiente.

Durante las veinticuatro horas trascurridas desde las diez de la mañana de ayer, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leyes 80 individuos de ambos sexos.

Tambien han sido detenidos y puestos á disposicion del juzgado de guardia por causas graves dos individuos más.

En Villamediana (Logroño) han sido encontrados los cadáveres de dos hombres horriblemente mutilados.

Practicadas por la Guardia civil las averiguaciones necesarias, han dado por resultado el haber sido detenidos y puestos á disposicion de la autoridad competente los autores de tan bárbaro atentado.

El termómetro Linares marcaba hoy á las ocho de la mañana 15,2, á las doce 18,5 y á las dos de la tarde 20,8.

Trátase de establecer en Badajoz una sucursal del Banco de España.

Invitados por S. M. el rey, asistieron ayer á la comida oficial que tuvo lugar en Victoria los diputados provinciales de Alava, Guipúzcoa, Navarra y Vizcaya.

Hoy habrán sido revisados por S. M. en la dehesa de Antezana 30 batallones, tres regimientos de caballería, uno de artillería de montaña y tres baterías.

El ministro de Hacienda de Prusia ha introducido considerables economías en los presupuestos, con objeto de reducir el déficit.

Atendiendo al resultado satisfactorio que producen las subastas para amortizacion de la Deuda, se ha acordado que las del mes próximo sean de bastante consideracion.

En Torresandino, pueblo de la provincia de Burgos, se ha cometido un doble asesinato en las personas de doña Juana Gonzalez, anciana de 58 años, y D. Francisco Lopez Ferrero, de 62.

El criminal, despues del feroz atentado, emprendió la fuga, siendo detenido á los pocos instantes y puesto á disposicion del juzgado de aquel punto, donde confesó su delito.

El asesino es natural de dicho pueblo.

Mañana saldrán para el Pardo, por disposicion del señor gobernador civil, 24 mendigos de ambos sexos, y 20 transitorios con destino á sus pueblos.

Para el presidio de Alcalá salen mañana á cumplir sus condenas 26 rematados de ambos sexos que se encuentran en las cárceles de esta capital.

Por la linea del Norte ha llegado hoy á Madrid el secretario de la embajada de Austria.

Procedentes de Alicante han llegado hoy á Madrid D. Nicolas Maria Rivero y don José Prefumo, ex-gobernador de Madrid.

El arroz de Amposta y de San Carlos (Tarragona) ha experimentado una extraordinaria subida, lo cual se debe á las muchas comisiones que se han presentado, pagándole á 11 pesetas la cuartera. El vino en aquella comarca resulta este año de bastante buena calidad y de mucha fuerza.

Ya que la cosecha de maiz y algarobas ha sido escasa, al menos el fruto no es de mala calidad.

Se ha concedido permiso para establecer en Zamora la conferencia de señoras de San Vicente de Paul.

Se han terminado las obras de construccion de los arcos á derecha é izquierda del puente que existía en el ramal de carretera de Villafraanca á Fuente del Maestre, para paso del arroyo Tripero.

El Sr. Schouvaloff, embajador de Rusia en la corte de Inglaterra, regresará esta semana á Londres, para encargarse de nuevo de la embajada.

En la calle del Salitre, n.º 24, piso bajo, ha tenido la desgracia de producirse esta mañana graves quemaduras una niña de corta edad, que fué curada en la casa de socorro, pasando despues al Hospital general por disposicion facultativa. Oírece muy pocas esperanzas de vida.

En la última sesion celebrada por el Ayuntamiento presentó el concejal señor Laa una exposicion acompañada de unas bases para formar un reglamento de higiene y salubridad, que han remitido para su aprobacion dos conocidos profesores de esta corte. Dichas bases pasaron enseguida á la comision de Beneficencia para su examen.

Ha salido de Madrid, con uso de licencia, el señor brigadier Puig, quedando interinamente encargado de la secretaria de la direcion de Caballería el señor coronel Sousa.

Esta tarde se ha reunido en la secretaria del Congreso la subcomision que ha de formular dictámen sobre los auxilios que el Estado podrá dar para ferrocarriles y obras públicas, con objeto de fomentar su desarrollo.

Una de las ventajas que ha producido la amortizacion de renta perpetua al 3 por 100, es retirar de la circulacion gran cantidad de títulos pequeños, que embarazaban todas las liquidaciones.

Con asistencia del señor ministro de Fomento y del señor director general de Instruccion pública, se ha celebrado esta tarde en el Conservatorio de Artes, Escuela de comercio, artes y oficios, la apertura del año académico de 1878 á 1879, distribuyéndose los premios á los alumnos del anterior curso.

En las minas de estaño de Arcillera, en la provincia de Zamora, ha ocurrido una lamentable desgracia, ocasionada por el hundimiento de un andamio sobre el que trabajaban tres operarios, que resultaron gravemente heridos, y muerto uno de los dos ingenieros directores de las obras. Desconocemos los detalles de tan triste suceso.

Se ha publicado y puesto en las principales librerías la célebre novela titulada La Venus de Gordes, escrita en frances por Adolfo Belot, el reputado autor de La Mujer de fuego, en colaboracion con E. Dandet, y traducida con esmero por el conocido escritor D. José Bustillo.

Segun el consúl frances en Escocia, á causa de ciertas obras que se están haciendo en la parte meridional del puerto de Peterhead, llamado South Harbour, se ha cerrado provisoriamente dicha parte, á cuyas obras no deben atracarse las embarcaciones que entren en el puerto.

Segun comunicacion de la direccion general de Obras públicas, desde el 15 de Noviembre próximo se encenderá provisionalmente una luz verde y de aparato diéptico en el extremo del dique transversal que se está construyendo en el puerto de Tarragona, al N. 12º E. de la luz roja de la extremidad del dique de Levante, y á unos 20 metros al O. 17º N. del sitio en que definitivamente debe situarse.

Puede avistarse á distancia de tres millas desde cualquier punto del horizonte, excepcion hecha del sector de 16º comprendido entre el ONO. y el N. 51º 30' O.; se halla colocada á cinco metros sobre el nivel medio del mar, en un punto que pende de un pescante unido á la cabeza de un pie derecho empotrado por su extremo interior en un pequeño vagon que se retirará durante el día.

Las demoras son verdaderas.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general segundo cabo de Extremadura el teniente de caballería D. Emilio Salcedo.

En el Congreso se ha reunido esta tarde la comision que ha de dar dictámen al proyecto de ley electoral.

La funcion celebrada en Monserrat en obsequio de Nuestra Señora del Pilar, ha estado muy brillante.

En la seccion de beneficencia y ciencias morales y políticas de la Económica Matritense se pondrá el viernes próximo á discusion el siguiente tema: Dada la civilizacion actual, ¿cómo han de organizarse los ejércitos en Europa?

Entre otros oradores, tienen pedida la palabra los señores Pedregal, Boorra, Llano y Persi, Bosch, Vicuña, Balaguer, Corchado, Prieto, Sorni y el director de Los Debates, Sr. Calvo.

Han sido ya puestos en libertad algunos de los democratas que hace algunos dias fueron presos en Alcoy por la Guardia civil.

El difunto arzobispo de Tarragona, don Constantino Bonet, habia desempeñado importantes cargos eclesiásticos en Cataluña, conquistándose generales simpatías por su ilustracion, celo y carácter. Nació en Tamarite (Huesca) el 11 de Marzo de 1809. Entró de catedrático en el Seminario de Lérida, de cuya catedral fué tambien beneficiado hasta que obtuvo por oposicion el curato de Borjas de Urgel. En 1856 tomó posesion de la prebenda de canónigo penitenciario de la catedral de Barcelona, en 1862 fué consagrado allí obispo de Gerona, y en 1876 pasó á ocupar la sede primada de Tarragona.

El Público.

Muchos revendedores de billetes de la lotería nacional y rifas de esta corte, han dado en la maña, al revender uno de aquellos, de no satisfacerse con la propina que el comprador les da y como éste, al entrega la propina entrega ademas el importe del billete que compra, al desincarse el trato, el revendedor le devuelve monedas falsas, que el comprador no le ha entregado, dando esto lugar á disgustos y controversias, en algunas de las cuales han intervenido ya los agentes de la autoridad. Y sabiendo nosotros que son muchas ya las ocasiones en que esto ha sucedido, damos la voz de alerta á los compradores, y llamamos la atencion de quien corresponda.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 15.—Santa Teresa de Jesús, fundadora. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Comendadoras de Santiago, donde se celebrará á Santa Teresa de Jesús. Continúa la novena de la Virgen del Pilar en Monserrat. En la parroquia de San José continúa la novena de la gloriosa Santa Teresa de Jesús. En el oratorio del Olivar continúa la octava del Santísimo Sacramento. Termina la novena de Santa Teresa de Jesús en el exconvento de las Salesas. Visita de la Corte de María. Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen Calzado 6 en San Millán, ó la de la Asuncion en San Justo.

MBTEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 19,7, y á las nueve de la noche de 13,2.

El día 13 la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 41-8, en Bilbao 15-8, en Oviedo, 00-0, en la Coruña 14-6, en Sevilla 21-0, en Granada 15-1, en Cartagena 20-0, en Alicante, 25-6, en Murcia 19-0, en Valencia 18-4, en Palma 00-0, en Barcelona 17-6, en Teruel 12-2, en Zamora 14-0, en Soria 13-0, en Burgos, 11-0, en Valladolid 14-0, en Salamanca 10-0, en Ciudad-Real 10-0, en Albacete 18-5, en Lisboa 14-2.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 15.

Table with columns: DISTRICTOS, N, D, M, DISTRICTOS, N, D, M. Rows include Palacio, Universidad, Centre, Hospicio, Buena Vista, Congreso, Hospital, Inclusion, Latina, Audiencia.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público: 182 vacas, 324 certeros, 600 corderos, 67 terneros, 000 cabritos. Total de reses, 1.173. Su peso en libras, 92.676. En los mercados se vendió la carne de vaca á una peseta 31 céntimos el kilo, el certero, á 2-80 el tocinillo ajeno, de 1-93 á 2-02; el jamon, de 2-80 á 3-80; los garbanzos, de 0-54 á 1-28; el arroz, de 0-54 á 0-70; las patatas, de 0-13 á 0-19; el aceite, de 1-06 á 1-42; el pan, de 0-48 á 0-52; el azúcar, de 0-60 á 0-66 la libra; el vino, de 0-23 á 0-28 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1-75 la arroba; el mineral á 1-25 el cok, á 1-00 idem. Los productos recaudados ayer por arbitrio sobre artículos de consumo ascendieron á 32.986 pesetas 8 céntimos.

DISPOSICIONES OFICIALES.

SUBASTAS.—Por la direccion general de Obras públicas se señala el día 11 del próximo mes de Noviembre, á la una de la tarde, para el arbitrio de pública subasta de los derechos de arrendamiento durante dos años en los portezgos pertenecientes á las carreteras de tener orden de Guadalupe á Tortosa, de Artesá á Molblanch y de Venta Nueva, provincia de Tarragona, y en las pertenecientes á la de segundo orden de Huesca á Monzon, provincia de Huesca; su presupuesto anual es de 18.660, 10.500 y 81.618 pesetas respectivamente. El día 10 del actual, en la casa de la Moneda, se subastarán, por pujas á la baja, las obras de reparacion del puente que, arrojándose en la alcantarilla de la puerta de Segovia, termina en el estribo del puente del mismo nombre y las de la escalilla de piedra que sirve de apoyo á la Virgen del Puerto.

AT COROS. AL HO

DÉCIMOSEXTA CORRIDA DE ABONO. 13 OCTUBRE DE 1878.

Seis bichos de la ganadería de D. Ide-
fonso Nuñez de Prado, con divisa pajiza
y blanca: dos picadores de tanda llamados
Manuel Gutierrez (Melones) y Joaquin
Chico, con otros cuatro de reserva, y los
tres matadores conocidos con los nombres
de Currito, Hermosilla y Felipe García,
son las novedades que vamos á contemplar
en la corrida de esta tarde; corrida que,
sea dicho de paso, es de abono, apesar de no
torrear ni agorritio ni Pascueto. El día está
sereno, y sin embargo, nos hallamos en
la plaza como en familia, pues la mayor
parte de las localidades están desiertas;
los aficionados andan muy escamados hace
mucho tiempo, y sólo acudimos á estas corri-
das los revisteros y algunos abonados, por
no tomarse el trabajo de devolver sus res-
pectivos billetes. Son las tres en punto:
después el concejal D. Rafael Lozano, y
después de las formalidades de costumbre,
sale á la arena el primer toro, que atiende
por Rosaito, y es gijón, lucero, cornalon,
bragado, de libras y pequeño; toma, en su
mayoría malas, diez varas de los piqueros
y deja dos jamelgos fuera de combate. Re-
galería y Julian le adornan el morrillo con
dos pares y medio, todos al cuarteo, y bu-
eno sólo uno del Regalería, y pasa á manos
de Currito, que ataviado de lila y negro, y
con mucho baile y una faca poco lucida,
le da un pinchazo en hueso sin meterse y
á volapié, una corta saliendo, otro pin-
chazo á paso de banderillas, media estoca-
da delantera arrancando y otro pinchazo
desde Fuencaerral, y le descabea á la pri-
mera. Serenata de pitos, núm. 1.
Currito, mucho baile y mal trasteo,
y cincuenta pinchazos, y laus Deo.

Y se presenta Melones, que así se llama-
ba el segundo toro; negro, mulato, liston,
cornipaso, meano, de libras y poder. Her-
mosilla le lancea con cuatro verónicas mé-
nos que regulares, y los de á caballo le
castigan con ocho puyazos, buenos sólo
dos de Joaquin Chico, perdiendo entre to-
dos tres arengues en la contienda, y su-
friendo el muchacho dos batacazos de los
mejores. El Pescadero y Torero cuelgan
tres pares de arracadas al cuarteo y nada
notables, y Hermosilla, provisto de los úti-
les correspondientes y engalanado con mo-
rdo y oro, se arranca con un pinchazo en
hueso bien señalado y una estocada baja y
trazera, después de 32 pases de todas cla-
ses y condiciones. Serenata de pitos nú-
mero 2.

En los pases, así... casi pasable;
pero hiriendo, estuviste detestable.
Negrolombardo, bien armado, bien pue-
sto, buen mozo y de libras, es el tercero, á

quien los vaqueros conocen por Escogido;
recibe de los varilargueros doce garrochazos
á cambio de cinco lumbos y cuatro alima-
ñas muertas, y el picador Melones con un
hombro dislocado; y dos pares de palitos
de Joseto, uno muy bueno al sesgo, y otro
al sesgo también y regular del Manchado,
y pasa á entredárselas con Felipe, atavia-
do de corinto y oro. El muchacho trastea
á la res con siete naturales y cinco con la
derecha, y la manda al desolladero de una
contraria y atravesada á volapié y otra
buena arrancando y embraguetándose.

Hizo cañanros y estuvo muy movido;
mas el chico volvió por su decoro,
y largó al Escogido
una buena, atracándose de toro.

Ya está el cuarto en el redondel: trae
por nombre Salinero, y es castaño claro,
ojo de perdiz, bien armado, buen mozo,
bien criado, fino de remos, de buen tra-
pío y de gran romana; aguenta ocho lan-
cetazos, destroza cuatro saltamontes, y da á
los jinetes tres porrazos de ordago. Julian
deja medio par al cuarteo nada bueno y
uno desigual y malo en la misma forma, y
el Regalería otro también cuarteando y
delanterito. Currito, previos once pases
naturales, dos de telon y cinco con la de-
recha, larga al cornúpeto media estocada
buena arrancando, media traserá y contra-
ria, saliendo, y una corta y buena á vo-
lapié.

Regular la faena que empleaste;
mas no quedaste bien, y yo me fundo
en que á dejar los trastos te marchaste
en medio del silencio más profundo.

Tardío denominan al quinto, negro, mu-
lato, ojialo, bragado, cornibierzo y para-
do; es tardío en las acometidas, pero al ar-
rancarse demuestra que tiene muchos
piés, y de ello podrá certificar el Manchado,
á quien en un acoson manchó la taleguilla
con el hocico; cinco varas recibe de Chico
y el Artillero, siendo el primero en gan-
chado por una pierna y tirado á tierra, y
después conducido á la enfermería con una
contusion en los riñones, que le impide
seguir trabajando; dos escarabajos quedan
tendidos en la arena, y los banderilleros
Torero y el Pescadero prenden dos pares y
medio de rehiletes nada católicos, después
de algunas salidas falsas. Hermosilla tira
la montera, se echa la escopeta á la cara, y
se deja caer con un BAIONAZO espantoso é
ignominioso; el público entona la serenata
de pitos núm. 3; pero el diestro tiene la
sangre de horchata, como alguna otra per-
sonilla que yo conozco, y se queda tan
fresco, por lo cual le canta una barbiána
que estaba á mi espalda la siguiente copla:

Melones para porrazos,
para pares el Armilla,
y para dar bajonazos
el matador Hermosilla.

Y cierra plaza Raspa, negro mulato,
meano, bien armado, bravo, de poder y
rematando en las tablas. Entre el Artille-
ro, Veneno, Manitas y Pedro Ortega le pin-
chan once veces á cambio de cuatro costal-
dadas y otros tantos dronedarios espata-
rrados. Corito coloca un par mediano al cuar-
teo y otro de sobaquille después de mu-
chas tentativas, y Joseto deja uno muy
bueno al sesgo.

Y Felipe García, sin amaños,
y bailando de un modo portentoso,
después de mil cañanros,
atiza un gollatón... fabuloso.

En resumen: la corrida puede calificarse
de buena. Los toros han cumplido, sobe-
resaliendo el tercero, cuarto y sexto. Cur-
rito mal en su primero y mejor en el otro;
Hermosilla mal en el uno y peor en el de
después; Felipe bien, bravo y con buen
deseo en su primero y á salir del pasc en
el otro. Los piqueros pinchando en las pale-
tillas, yéndose al agujero y entrando siem-
pre terciados; el único que quedó bien fue
Joaquin Chico. De los banderilleros Joseto.
La dirección de la lidia impecable; la pre-
sidencia regularcita; caballos muertos 18.

Y la empresa perdiendo hoy un buen pico
y yo congratulándome.

PERICO.

Conocimientos útiles.

Ciencias.

El profesor Mr. Berrut, en una lección
reciente sobre el teléfono, indica el si-
guiente método para obtenerlos baratos:
Tomad una caja de madera, y abrid un
agujero redondo en el centro de una de
sus caras, y de un diámetro como el de
una moneda de un sueldo (dos cuartos);
tomad un disco metálico como el que se
puede obtener de una lata de conservas;
colocadlo al exterior del fondo de la caja
sobre el agujero, y cerrad la tapadera de
la misma caja. Tomad una pequeña bar-
rita de hierro imantado, y en una de sus
extremidades armad una bocina cubierta
con algodones ó seda y envolvedla con unas
cuantas vueltas de alambre de hierro. Ri-
zad dicha barrita imantada de manera que
el extremo de la bocina casi toque á la
plancha metálica, y tendreis la mitad del
teléfono. Una disposición semejante ó da-
rá la otra mitad; y reuniendo ambas mi-
tades por los alambres conductores, po-
dreis hablar á una distancia de 200 metros.

Agricultura.

Es curioso y digno de conocerse el siste-
ma que tradicionalmente se usa en Italia
para el cultivo de las vides.
Allí se hace trepar á la viña por el tronco
de los árboles plantados apropiado
para esto. Si el terreno es llano, rico en
aluviones, más ó menos fresco, se eligen

como tutores vivos, segun el grado de hu-
medad del suelo, el álamo blanco, el saúce
común ó el olmo y el arce; se plantan
primero estos árboles jóvenes, criados en
alfarje, en líneas sencillas, á la distan-
cia de 4 á 6 metros el uno del otro, de
modo que formen grandes interlíneas ó
fajas de 5 á 8 metros de ancho, por lo re-
gular, pues suele ser también bastante
mayor esta distancia; una vez formado
este cuadro, y á 50 centímetros á derecha
é izquierda de cada árbol, se planta en la
misma línea una vid, que crece al mismo
tiempo que el árbol, al cual trepa y á
cuya existencia une la suya.

Cuando al cabo de algunos años la vid
está crecida, se la ata con mimbres al ár-
bol; á los tres años principia á podarse,
dejando cortos todos los sarmientos ex-
cepto uno que se deja crecer para atarlo á
la extremidad de otro igual que trepa por
el árbol más cercano; de modo que se for-
man verdaderas guirnalda de un árbol á
otro, que se cubren de una cantidad in-
mensa de racimos. La vendimia se hace
con auxilio de pequeñas escalas.

En resumen: para el viticultor italiano,
la vid es una planta trepadora, y la culti-
va sostenida en el aire, fiel en esto á la
tradicion de sus antepasados. En algunos
puntos han empezado á emplear el cultivo
compacto, como sucede en la Romania,
que imitan lo hecho en Borgoña; y se de-
be añadir que son bastantes los viticul-
tores que emplean el cultivo en cepas ó
bajo, como, por ejemplo, en Imola, la Mi-
randola y Bolonia.

No creemos conveniente el intercalo de
otras plantaciones entre las vides, y por
ello preferimos al tradicional sistema ita-
liano el usado en nuestra patria.

Comercio.

M. Bancroft demuestra que la produccion
de Jamaica decrece á medida que la po-
blacion aumenta. En 1838, con 350,000
habitantes, exportó 69,613 bocoyes de azú-
car; en 1851, con 377,000 habitantes, 40,383
bocoyes; en 1861, con 441,000 habitantes,
35,064 bocoyes, y en 1876, 29,074 bocoyes,
con 540,000 habitantes.
El valor de todos los artículos exporta-
dos ascendió en 1825 á libras 1,937,851, y
en 1876 á 1,981,154, correspondiéndole, en
razon á la poblacion, un producto general
de 2,989,827 con respecto al año 1838.

Teatros.

ALHAMBRA.—Mañana, martes, se pre-
senterá en este favorecido teatro el céle-
bre pintor M. Andres Gautier, y á fin de
facilitar el sorteo del cuadro que pinte en
cinco minutos, se entregará con cada lo-
calidad un billete numerado.
Continúan con actividad los ensayos de
la primera opereta del maestro Pasiello,
El primer barbero de Sevilla, que esperan
con verdadero deseo los amantes de la
buena música.

APOLO.—Hoy inaugurará sus funciones
la compañía dramática de este elegante
teatro, con el drama de Calderon El médico
de su honra.

ESPAÑOL.—Mañana se estrenará la co-
media, en tres actos y en verso, Correr en
pos de un ideal.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Vale más ser pobre que
avaro: el pobre tiene ciertos goces que el
avaro desconoce, porque solamente hay
para él anhelo incesante, temor y miseria.
L. Bruyere.

RECETA.—Jarabe de goma.—Se disuelven
en medio litro de agua, á fuego lento y en
un perol, cien gramos de goma arábiga,
quebrantada y limpia. Una vez disuelta,
se cuele la solucion á traves de un lienzo
fino, y se hará fundir un kilogramo de
azúcar en un litro de agua filtrada; y
cuando empiece á hervir se retirará del
fuego y se mezclará con la goma fundida,
añadiendo, si se quiere, unas cucharadas
de agua de azahar.

Pasatiempo.

CHARADA.

Del niño y la fiera achaque
en mi tercera con prima;
mi toda es hombre de gracias
que dos tras prima se mira
cortando los mil enredos
de la madeja política.

SOLUCION DEL ENIGMA DE ANTEAYER.
500.000.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—No hay funcion.
ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El an-
zuelo.—Emen.—La plana á Dios.
APOLO.—A las ocho y media.—El médico de
su honra.—El terror de Andalucía, ó Poca la Sa-
lada.
ZARZUELA.—A las ocho y media.—La banda
del rey.
COMEDIA.—A las ocho y media.—Contra-
viento y mareta.—Pobra porfiado.—Baile.
ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Las
campanas de Corneville.—Los vales de Benzano.
VARIETADES.—A las ocho y media.—Dime
con quién andas...—Jaula de oro.—El marido de
la viuda.
ESLAVA.—A las ocho y media.—Deuda de
sangre.—La vendetta.—El álbum y el ramillete.
Very Well.—Baile.
MARTIN.—A las ocho.—Salvarez en una ta-
bla.—Se desea á un caballero.—Carnel.—La no-
che del motin.—Baile.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL.
Colegiata, 6.

cia la puerta, y Ventriloco, que habia es-
tado hablando, segun vulgar locucion, con
una sorna muy poco tranquilizadora para
su colega de infamias, soltó una ruidosa
carcajada.
—Mucho miedo tienes, cuando me rega-
las tu parte, que tanto dinero vale.
—Tengo confianza en tí, y luego, si hay
seguridad, volveré por ella.
—¡Mucho fir es! ¿Sabes si antes que
puedas volver habré yo muerto... ó tú? Lo
más prudente es no dejar para mañana el
arreglo de cuentas. Hace poco con nada te
contentabas; ahora todo lo miras con indi-
ferencia. No me acomoda que nos separe-
mos así... Te conozco, y si te fueras ahora,
buenos andarían en tu boca mis huesos.
—¡Bah!
—Ea, acabemos: mando yo que te que-
des; y por muy poco que me conozcas, de-
bes saber de sobra que no aguantó se me
contradiga. Quédate, y no repiques más.
Luego, dirigiéndose á Lea, continuó:
—¡Déjanos solos!
—¿Para qué?—preguntó la joven aterrada,
porque conocía bien al inveterado y en-
callecido facineroso, el cual repuso:
—No te importa; vete, ó retírate á mi
cuarto, para que hable yo sin testigo con
este caballero.
Y en voz muy baja añadió:
—Oigas lo que oyeres, permanece impá-
sible, porque ya sabes que no consiento
se entrometan en mis negocios. Sal pronto.
Con semblante cadavérico salió de aque-
lla infernal habitacion la joven, tan ater-
rada, que ni dar un paso con libertad
podía.
Ventriloco, dirigiéndose al otro bandido,
dijo:
—Ahora, arreglemos cuentas. Mirame
bien, y escuchá.
El rudo acento y la feroz mirada del re-
pugnante bandido, abrádo habán á en-
tender la tormenta en su corazón formida,
y se presentó el rayo próximo á estallar.
—Cornic te presentó á mí, y sin duda no
te advertió quién yo era,—continuó diciendo
Ventriloco.—Y si omitió decirlo, no hizo
bien; pero en este mundo todo tiene reme-

dio, y yo te pondré al corriente de lo que
ignoras. Antes de castigar al que lo mere-
ce, es de justicia manifestarle por qué falta
se le castiga. Hoy me llaman Ventriloco,
por causas que no son de este momento;
diez años hace me llamaban príncipe Li-
pranté, gozaba de bastante reputacion, era
joven, rico, venturoso, y constantemente
tenía á la policia en jaque; pero á la poli-
cia, lo mismo de Europa que de América
y del mundo entero; pero aquella existen-
cia continuamente gloriosa concluyó... en
presidio, y gracias que no fué en el cadal-
so. De éste no baja uno por su pié; pero de
presidio se sale, y no pocas veces, antes de
tiempo. Esta verdad la hicimos patente tu
amigo Cornic y yo; y seríamos hoy todavía
los mejores amigos del mundo, si no hu-
biera dado en la manía de ser demasiado
habrador. Por hablar mucho, murió el po-
bre, porque en nuestro oficio, nada es más
peligroso que el hablar mucho, y más si la
habladuría toca en... traicion. ¡Para los
traidores, ni hay, ni puede haber miseri-
cordia! ¡Preciso es que mueran!
Corazon-de-aceiro introdujo disimulada-
mente una mano en el bolsillo del paletot,
y sacó recatadamente un agudo puñal.
Ventriloco, que espía cuidadosamente
todos los movimientos de su cómplice, dijo
tranquilamente:
—Veo que has comprendido.
Y sacó un aneho cuchillo.
—¿Qué? ¿Tratas de asesinarme?
—Trato de que no vuelvas á conferen-
ciar con Rigolette para perder á tus com-
pañeros. Sabe cuanto hacemos y pensa-
mos, y lo sabe por tí. De aquí, pues, no
saldrás vivo.
—¡Ventriloco!
—¡Calla!
—¡Gritaré.
—No te oirán.
—¡Escorrel! ¡escorrel!—gritó el temblo-
roso y aterrado bandido.
Ventriloco le asió por el cuello para ha-
cerle callar; Corazon-de-aceiro sólo pudo
producir algunos sonidos inarticulados, al
mismo tiempo que procuró servirse del
puñal; pero el otro bandido, más fuerte, el

—Habrán salido por la puerta de comu-
nicacion.
—Está tambien cerrada.
—Entonces serán brujos. ¿Adónde se va
desde los cuartos de la cueva?
—A un patio que no tiene salida.
—Vamos á verlo.
—Pero...
—¿Qué, tienes miedo de que se descubra
el engaño?
—Aquí no hay engaño; mas como no
soy el amo y no estoy en mi casa, no pue-
do dejar, sin su consentimiento, que nadie
la registre.
—¡Majadero! El que manda y dispone, es
porque tiene derecho á disponer y man-
dar. ¿Has oído alguna vez hablar de Rigo-
lette?
—¡Ya lo creo!
—Pues yo soy.
El camarero se deslizo en cumplimen-
tos y cortesías. Rigolette registró á su
placer, y convencido de que nada podia
sacar en limpio, y diciendo: «A otra, como
maestro de armas», salió del café, seguido
á distancia por los dos hombres que le
acompañaban, y desapareció por la calle
de Bondy.
—Pero los dos parroquianos se habian
evaporado? Es indudable que habian en-
contrado una salida mejor ó peor, de todos
ignorada.
Cuando el camarero se retiró, y después
de un prolongado silencio, forzoso hasta
que se mata al enemigo cuando hay buen
apetito, el de las condecoraciones vació su
vaso, y al colocarle sobre la mesa, dijo:
—Aquí se está bien; ¿no te parece lo
mismo, Corazon-de-aceiro?
—Sí por cierto; y tan á gusto estoy, que
no deseo moverme.
—Creo que Rigolette habrá perdido la
pista.
—Lejos de aquí debe estar, si es que esta
noche nos busca.
—¿Estás seguro de que anda por el lado
opuesto?
—Segurísimo.
—Mejor: debe haberse ya convencido de
que no se caza fácilmente á Ventriloco.

—Nada le debemos.
—Y si le debiéramos, no le pagaríamos.
Otras obligaciones tenemos más precisas.
No sabemos lo que significarian las pa-
labras de Ventriloco para el que en autos
de los asuntos de aquellos bandidos asu-
viere; pero es lo cierto que Corazon-de-
aceiro frunció el entrecejo, y repuso:
—Con tal que no nos esté esperando en
el Boulevard...
—¿Pero crees que soy algun imbécil?
¿Supones que iré como un inocente corde-
rillo á meterme en la boca del lobo?
—Sin embargo, por muy á gusto que
estemos aquí, no hemos de permanecer en
este sitio toda la vida.
—No pienso hacer semejante cosa.
—Pero el camarero vendrá, y...
—No quiero considerar de lejos los pe-
ligros, como dijo no sé qué filósofo, y tú lo
sabrás menos, porque nunca trataste con
esos señores. Vamos á concluir esta segun-
da botella, que á fe no es malo el vinillo.
Buena es la vida, cuando uno sabe apro-
vecharla; y he comenzado á pensar seria-
mente en retirarme, para gozar en paz de
las economías que he logrado reunir du-
rante mi larga carrera.
—¿Es decir, que haces ánimo de dejar
en las astas del toro á los que no han po-
dido hacer economías?
—Vamos, que el último negocio creo
que puede ponerte en franquía, y te per-
mitirá establecerte en un pueblo, como
hizo nuestro antiguo compañero Valjean,
que se retiró á un alegre pueblo, y hoy es,
el antiguo bandido, alcalde. Estas son
mutaciones comunes y frecuentes en el
mundo.
Corazon-de-aceiro vació de un solo sorbo
un vaso colosal, y después, encogiéndose
de hombros, dijo:
—¡Bah! No dices ahora lo que sientes; y
la verdad, de algunos días á esta parte no
te congozo. Por tu parte, puedes asegurar
que he sabido de tí cosas estupendas, que
te han hecho célebre.
—¡A mí!
—Las hiciste buenas y gordas allá, en
Tolon.

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with columns for subscription periods (Un mes, Tres meses, Seis meses, Un año) and prices for Madrid and various provinces.

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y conteniendo en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picares caricaturas.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una

vez cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de LA GACETA UNIVERSAL y 18 de LA ILUSTRACION UNIVERSAL.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

COMPANIA DE NAVEGACION



POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESSES

para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Iquique, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

Table with columns for destinations (A RIO-JANEIRO, A MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES, VALPARAISO, ARICA, IQUIQUE O CALLAO) and prices for different classes of passengers.

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete de ferro-carril. Los buques de esta Compañía, todos de gran porte y velocidad, sumptuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3 productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

CHOCOLATES de MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CANTINA IBERICA, en el Parque de Argüelles, Ferraz, 47.— Despacho de cervezas y refrescos.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 20 reales al mes.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MEDICO-CIRUJANO.

Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo. Especialidad para niños. También recibe consultas para pobres.

CHOCOLATES de MATIAS LOPEZ Y LOPEZ, Fabrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRASPORTES PARA SORIA Y TUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCIA DE LA ROSA, Platería, relojería y bisutería.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa comedia para ser representada por niños, titulada «Quedarse zapatero».

UN MAESTRO CON TITULO ELEMENTAL desea colocarse en Madrid, ya de pasante en escuela, contabilidad ó en música, á fin de dar carrera á su familia. Informa el Administrador de este periódico.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual ó hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarçados.—Aguardientes, rones y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjeteros al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos, de todas clases.—Tinta y copiadoreas de cartas.—Encuadernaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores.

Concepcion Jerónima, núm 27.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA

EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA, Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento. También se peinan señoras y se dan lecciones.

OBRAS de D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

El Derecho moderno. 4 rs. Recuerdos de Filipinas. 10 » Miscelánea histórica, política y literaria. 10 » Las mujeres de la Revolucion (traducción de Michelet). 10 » El prisionero de Estella. 8 » Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodriguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

EL RIO DE LA PLATA

GRANDE ESTABLECIMIENTO DE GENEROS PARA SEÑORAS

Jacometrezo, 21, esquina á la de Chinchilla. Gran surtido en lanería y sedería, géneros de punto, mantas inglesas. Especialidad en géneros de luto. Esmerada confeccion en ropa blanca, corbatas, pecheras y puños.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fabricas del pais y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver, efectos de casa, peson y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis á quien los pida.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

CALE DE PRECIADOS, NUMEROS 21 y 23, Y CARMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada dia más y más á sus numerosos favorecedores, ponen á su disposicion un abundante surtido en prendas de todas clases, confeccionadas con arreglo á los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán ademas con relacion á otras temporadas los precios más económicos.

COMPANIA NACIONAL. LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES movida á vapor.

Cafés, tés, especialidad en dulces de toda clase.

SUPERIORIDAD POSITIVA. ELABORACION PERFECCIONADA.

Los productos de esta fabricacion, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FABRICA Y OFICINAS Calle de Caracas (Chamberl).



CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Mentera, 8.

—¿Quién te lo ha dicho? —Cornie. —Era un hablador. —No se debe murmurar de los que murieron. ¡Pobrecillo! Mala suerte tuvo; y si yo conociese al bribon que le asesinó... —¿Qué harías? —Sencillamente, matarle. —¿Matarle! —Como á un perro. —Pues ánimo, Corazon-de-acero. El que mató á Cornie, fui yo. —¿Tú!—exclamó el bandido, amigo de Cornie, abandonando su asiento y empuñando su cuchillo. Ventriloco le cogió la mano, y estrechándola con hercúlea fuerza, le obligó á soltar el cuchillo, y dijo: —¿Suelta! Me haces mal. —Eres un necio al provocar cuestiones delicadas: el criado duerme; aprovechemos los momentos; sígueme sin replicar. Este dicho con feroz entonacion, tomó la direccion del patio, diciendo de irónica manera: —Estoy muy seguro de que Rigoletto sabe perfectamente en dónde estamos, y no tardará en llegar. Acto continuo desaparecieron; despues sabremos por dónde. Antes de trascurrir un cuarto de hora, se encontraban ambos bandidos en el piso segundo de una casa de la calle Meslay. Era vieja aquella casa, fea y mal amueblada: encerraba en su recinto multitud de vecinos, obreros la mayor parte de ellos, y constaba aquel verdadero castillo, entre bajos y altos, de siete pisos. Corazon-de-acero jamas habia penetrado en aquel escondite, compuesto de tres piezas, una grande y dos pequeñas. En la última hizo Ventriloco entrar á Corazon-de-acero; porque sobre estar aislada, tenia una salida secreta que daba á una escalera interior, que terminaba en un mezzuino portallito, el cual daba salida á una callejuela, por la que ni en pleno día pasaba nadie. Ventriloco encendió una bujía y mandó sentar á su compañero, el cual obedeció

maquinalmente, tan aterrado por lo que habia ocurrido, como asustado á causa del expuesto camino que su cómplice le obligara á recorrer. —No te quejarás de que no te enseñé nuevos y desusados caminos, ni podrás decir que no soy hombre de recursos; y como yo no dudé de que Rigoletto sabria nuestro paradero y nos iria á visitar, por más que esto sólo sea suposicion mia, elegí para cenar la cueva, á fin de tener franco, bueno ó malo, el camino. ¿Tú no le conocías? —No. —Pues los de nuestra profesion deben saberlo todo. El oficio es difícil, y si uno no supiera hacer juegos de manos y de piés, pronto le pescarian. Pero es preciso ser muy discreto, porque si no, le darian á uno un bocado que no le tragaría fácilmente. —¿Es preciso ser discreto? —Porque es muy expuesto revelar lo que se aprende. —¿Lo dices por mí? —Lo digo así por modo de sentencia, porque cada dia lleva uno nuevos designios, y de éstos procede la experiencia. Pero... hablemos de otra cosa. Creo que el vizconde no tardará en venir: arreglemos ahora nuestras cuentas, porque si viene, como siempre, tendrá prisa. Ventriloco sacó de un armario de enormes dimensiones, y oculto por un tabique, haciendo jugar un resorte, una gran cantidad de billetes de Banco, alhajas de gran precio, acciones de ferrocarriles y otros valores en papel. —¡Esto es una verdadera fortuna!—exclamó Corazon-de-acero con ávida mirada. —¿Te agrada, eh? También á mí, y todo esto es para nosotros. —¿Para nosotros! —Es claro: vamos á hacer cuatro partes. —¿Pues no somos tres? —Sí. —Entonces... —Pero el que ha preparado el golpe y ha facilitado la ejecucion lleva dos partes.

Somos, pues, tres; pero al vizconde se le cuenta como dos, y tú y yo cuatro. —¡Ya! Pero yo cuento al vizconde como uno, porque él ningun peligro ha corrido. —No riñamos por eso,—repuso Ventriloco con satánica sonrisa.—De mi parte separaré un aumento para el vizconde. —¿Es posible? —¡Estás contento? —Sin duda. —«Cuando hacen lo que yo quiero, tengo el genio como un cordero», dice el refran. Yo soy muy amigo de complacer á todo el mundo, y si exiges más... Corazon-de-acero, que conocia perfectamente á Ventriloco, le miraba con fijeza; porque comprendia que aquella bondad no era en él natural. La conversacion, empero, no pudo continuar por entonces, porque se oyó un ruido que anunciaba la llegada de un tercero, aunque á juzgar por el leve rumor que producian los pasos, no podia ser el vizconde. Antes de que Ventriloco se moviese, apareció Lea, vestida con traje masculino. —¿Tú, á esta hora!—exclamó asombrado Ventriloco. —Sí, yo,—repuso Lea, mirando de soslayo á Corazon-de-acero.—¿Qué haceis aquí? —Ya lo ves; repartir el botin. No hemos concluido por esperar al vizconde. —Pues no vendrá. —¿Por qué? —Porque hace algunos dias sospecha que no hay seguridad en esta casa. —¿Quién ha dicho semejante tontería? —La policia va sabiendo más de lo que os conviene. —Me extraña de veras. —Tiene indicios que pasan á ser pruebas, á consecuencia de algunas indiscreciones cometidas en estos dias, y debéis proceder con extremada prudencia. —¡Diablo! Grave es, en efecto, lo que dices; ¿pero estás segura de no haber cometido, por tu parte, ninguna tontería? —Hice muchas cosas; pero jamas nin-

guna que pueda comprometer á otros, sino á mí solamente. —Entonces, es que entre nosotros hay un traidor. —Tal vez. —¿Sospechas de alguno? —No. Involuntaria ó voluntariamente, Lea al responder á Ventriloco miró á Corazon-de-acero, el cual demostraba estar por demas intranquilo. Lea, observando al segundo bandido, continuó: —Solamente he podido saber una cosa, que dé quizás la explicacion de lo que está sucediendo. —¿Qué has sabido? —¿No has estado esta noche en el teatro del Renacimiento? —Sí, con Corazon-de-acero; y teníamos un proyecto formado, que dejé en suspenso por hallarse presente uno á quien hace tiempo encuentro algo indiscreto. —¿Rigoletto? —El mismo. Yo pregunto por qué esa mosca de burro fué precisamente á ese teatro, habiendo tantos en Paris, y por qué en todas partes le encuentro como flovido. —Porque no faltará quien le avise. —¿Y quién le ha de avisar? —Lo ignoro: si lo supiera, lo diria; pero buscando, se encuentra. Durante el anterior diálogo, habia demostrado Corazon-de-acero una intranquilidad que le vendia. Al pronunciar Lea las últimas palabras, se levantó el bandido. —¿Qué, te vas?—preguntó Ventriloco, cambiando con Lea una mirada. —¡Pardiez! No quiero echar aquí raíces, mucho menos cuando, segun acabo de oír, no estamos en esta casa seguros. —¿Tienes... miedo? —No es cosa de estar, en la duda, tranquilos. —¡Bah! No eres tan valiente como Cornie. —El valor se guarda para cuando hace falta. Corazon-de-acero dió algunos pasos há-